2023年度 入学試験問題京都精華大学

座席番号

【小論文】(11月13日)

時間 14時30分~16時

注意

- 試験監督者の指示があるまで、問題冊子や筆記用具に触れないでください。
- 試験中の使用が認められたもの以外は、すべてカバンに収納すること。使用用具は 黒鉛筆またはシャープペンシル、消しゴム、鉛筆削り(手動式・小型に限る)とし、 それ以外の使用は認めません。
- 三 携帯電話、 などの電子機器類は、 スマ トフォン、 必ず電源を切ってから、 イヤホン、 ウェアラブル端末、 カバンに収納すること。 電子辞書、
- 四、試験開始の合図により、試験を始めて下さい。
- 夷 解答は、すべて「解答用紙」の所定の欄に記入すること。
- 六 試験終了の合図とともに直ちに筆記用具を置いてください。 するまで、 や筆記用具に触れた場合は、不正行為とみなすことがあります。 絶対に席を立たないでください 試験終了後に解答用紙 試験監督者が指示
- 弋 問題冊子および解答用紙は、 試験終了後にすべて回収するので、

【問題】

次の文章を読んで、以下の設問に答えてください。

直言っ 違ったかたちで、 て分からないの \tilde{O} 玉 語 0 先生たちは今か 国語教育を進めなければいけなくなりそうである。 ではないかと思う。学習指導要領の改訂があり、 6 先どのようにして国語教育を進めてい これまでとず ったらい V \mathcal{O} いぶん か 正

けれども、 しているの この間、 ずい 「論理国語」 かは、 ぶんと話題になっていた、 私にもよく分からない。 の実体が分からないので、 ネット上では、 「論理国語」と「文学国語」 コメントしようがなかっ かなり批判的なことが という区 書か 分が れ 何を意味 てい た

徒会の 題だった。 先日おいでくださっ かなり話題になったから、ご存じの方も多いと思うが、この模試は、 規約を読んで、 一読天を仰いで絶句した。 年度内に生徒総会を開くことは可能かどうかについて答えよとい た国語の先生から、 直接「論理国語」 の模試なるものを見せても 生徒会の議事録 う問 と生 6 0

でも 読んだり、 どうやら、 「論理」というものについての理解が浅すぎると思う。 マニュアルを読んで理解する能力のことだと考えたようである。 この模試 の作問者は論理的な思考力というものを、 契約書を読 んだり、 これ はいくら 例 規集 何

を推理する力は複雑な文章を読む上では必要不可欠である。 それについては私には何の異存もない。 「論理的にものを考える力」を涵養することそれ自体はたい 文章の階層構造を理解したり、 んけ っこうな教育目標である。 断片から全体の文脈

ういう 味が私にはわ たちで教育内容を分離して、 できるだけ誤解の余地のない かし、 「可能な限り簡単に書かれたテクスト」を読むために、 この模試が素材にした規約とか契約書というのはまったく からない。 そんなものを私は「論理」とは呼ばない。 従来の国語では教えられなかったことを教えるということの ように、 一意的に理解されるように書かれたもの わざわざ「論理国語」というか 「複雑な文章」 っである。 では

「論理国語」 の問題を読まされたので、 「論理とは 何のことか?」を改めて考えた。

という漸進的な て、それを検証し、反証事例に出会ったら、 「論理的 に思考する」という プ ロセ ス のことである。 Ó は、 私の 理解では、 $\overset{\sim}{\smile}$ れはカー それを説明できるより包括的な仮説に書き換える 断片的な情報を総合して、 ル・ ポパ が 「科学性」を定義 一 つ の た時 仮説 の言 を立

によっ 自身が 船長の宝物の が最初に てであ 暗号の専門家であったせいで、 った。 地図だと仮定して、 理的に思考する知性」に出会っ 10 歳くらい の時のことだ。 暗号を解読し、 この暗号解読のプロセスは本当にどきどきするものだ 主人公が砂浜で拾った羊皮紙 たの つい は、 に海賊の宝を見つけるという話だ。 エドガ アラン・ポ \mathcal{O} ゥ 断片をキ Ď 金 ポウ ッド 虫

た

『盗まれた手紙』で大活躍するが、これもまた胸躍る読書経験だった。 ポウはオーギ ・ユスト デュパンという名探偵も造形している。 彼は モ ル グ 街 0 と

推理が成り立つ。 片的な事実を総合すると、「すべてを説明することができる仮説はこれ一つしかない」という どちらの物語でも、 Š つうに考えたら「ありえない 仮説」をデュパンは立てる。 か

られて、足を止めてしまう。 な知性はある時点で立ち止まる。そして、論理をそれ以上進めることを止めてしまう。 いう仮説もあり得るけれど、常識的に考えて、そんなことは、あり得ない」というふうに凡庸 えられないのに対して、名探偵はその限界を軽々と超えてしまう。「たしかに論理的にはそう 「この方向に進め」と命じているのに、 名探偵の推理が凡庸な警察官の推理と違うのはそこである。 「常識的に考えて、 それは無理」 警察官の推理があ という縛りにとらえ る限界を超 論理が

この大胆さが実は論理性の実体なのだと私は思う。 名探偵の名探偵たる所以はそこで「足を止めない」ということであ どんな「あり得ない」仮説であっても、 とりあえずそれを受け入れて、 る。 論理がそちらを指す 検証してみる。

うもない。 なら、 性を広げてから目 拾った時に、「これは海賊の宝の地図ではないか」という「あり得ない仮説」を立てたためで 一つではないかと私は思う。 『黄金虫』の「私」が最終的に海賊キッドの宝を見つけることができたのは、 「あり得る」という可能性を捨てない。 確率的には、散歩し でも、「私」は「そういうことも万が一あるかもしれない」というふうに解釈可能 の前のものを観察した。 ていて、海岸で海賊の宝の地図を拾うというようなことはあり得そ 確率的にどれほど低くても、 それが論理的知性というものの本質的な働きの 論理的 最初に羊皮紙 にはあ

中略

ということであ に思考する」とはどういうことかということの基本を刷り込まれたと思う。 10 歳から 12歳くらいにかけて、 私はホ ムズを耽読したけれど、その時にたぶん それは「大胆さ」

の心理的抵抗を 「ある前提から論理的に導かれる帰結」 経験的 本語にはこれに当たる適切な訳語がない。コ ほど非常識であろうと、 な知識 「かっこに入れて」、 \mathcal{O} 外側にわれわれを連れ出す。 意外なものであろうと、 それをとりあえず検証してみるという非 のことを英語では 私が ロラリーはしばしばわ 「論理的に思考する」というの 論理がその帰結を導くならば 「コロラリ れわ (corollary) J れの常識を逆無 人情な態度のこ は、そ

とである。

たちは、まず蓋然性の高い だけを事実認定する。 ついては、それらを「見なかったこと」にして、出来合いの 刑事たちは犯罪現場で同じ断片を前にしている。そこにあるすべての事実を説明できる シャ 当てはまらない断片は捨てる。 リー」をホ 口 ック・ ームズはみつけようとする。 ホ ホームズはすべての断片がぴたりと収まる「スト ムズの推理がまさにそうである。ホーム 「ストーリー」を考えてから、 警察官たちは、 それに当てはまる断片を拾い そうではない。 「ストーリー」に都合のよい ズとスコットランド -リー」を探し、 いくつかの事 ド

がどのような法外な物語であっても、 断片を説明しようとすると、探偵はしばしば「あり得ないような、とんでもない仮説」を採用 しなければならない。警官たちは、それを恐れる。 朩 ームズの論理性と、 ホ ムズは「よくある話」に収めることには何の関心もない。 警官たちの論理性の違いは、そこにあり、 それを恐れない。 できるだけ「よくある話」に そこにし すべてを説明できる仮説 かな 回収したい。 V) すべ ての

考える人間と考えられない人間の違いはここにあると私は思う。 論理的に思考するのだけれど、ある限界に達すると、 て、思考停止すること、それが「非論理的」ということだと私は思う。それが探偵小説に出て くるすべての凡庸な警察官たちに共通する弱点である。あるところまでは、 途中までは論理的に思考しながら、 あるはずがない」という自分の日常的な感覚を論理よりも優先させる。 ある時点でそれ以上の可能性を吟味するの 目を背けて、 思考を停止する。 名探偵 論 理的にも が 怖く と一緒に \bar{O} な 0

踏み切り線に来た時に、 理的に思考するというのは幅跳びの助走のようなものだ。ある程度速度が乗ってきて、 まさに「ここで跳べ」という線で立ち止まってしまう。 「跳ぶ」 「跳ばない」かの決断の差である。 名探偵はそこで「ジャンプ」する。凡庸な警官たちは、そこで立ち止 論理性とはつきつめていえば

の量的な違いではない。 共通する特性だということに気づい 長じてから、これは探偵小説に出て来る名探偵たちだけでなく、 「跳ぶ」勇気があるかどうか、 た。 卓越した知性と凡庸な思考の決定的な差は知的能力 それだけなのだ。 すべての 卓越 知

中略

とはどう 玉 たくらい いうことか」ということについて十分な議論は尽くしたのだと思う。 語教育に のことは委員会の議事録に載って おい て「論理国語」を別建てにするというのであれば、 いると思う。 「論理的に思考する だとすれ ば、今

「は別に独創的なことを申し上げているわけではない。 人類の知性の歴史におい

である。それくらいのことは、誰にでもできるはずである。 た業績を残した人たちはどのように論理的に思考してきたのかを簡単に紹介してみせただけ

げてそれは誤用である。その程度のことは は「論理的知性」は不要である。 というような知性の行使について「論理的」という形容詞を用い 「跳ぶ」能力のことだからである。 生徒会規約と議事録を読んで年度内に生徒総会の開催が可能かどうかを「推理」 先ほどから申し上げているように、論理的知性というのは 「推理」とも呼ばないし、その程度の推論のために るとしたら、 はっきり申し上 する

(中略)

ことは の中で知性が活発に働くことを教えようとしているのだとしたら、 たちは子どもたちに学校教育を通じて何を教えようとしているの 「知性はジャンプする」ということだ。 子どもたちに教えるべき か。 もし、 子どもたち

からである。 も、それは彼らの責任ではない。誰も子どもたちに向かって「勇気を持ちなさい」と教えない 今の 日本の子どもたちに一番欠けているのは知力そのものではなく、 自分の知力に「跳べ」と言い切れる決断力が子どもたちには欠けていると思う。 知力を駆動する勇気

(出典:内田樹 ただし、 本文は出題の都合上、 『戦後民主主義に僕から一票』、 一部変更した箇所がある。) SBクリエイティブ、

注 1 国語教育… ・・日本の 語教育とは異なる。 初等、 中等教育における科目の 一つであり、 外国人に対する日

注 2 学習指導要領… …日本全国の学校で一定の水準が保てるよう、 は、 る教育課程の基準。およそ十年に一度改訂される。 これに基づいて作成される。 文部科学省が定め 時間割や教科書 て

注 3 「論理国語」 と 「文学国語」 ……高等学校の学習指導要領が大幅に改訂され、 語」が新設された。二〇二二年度入学生から適用さ 目の「現代文」がなくなり、「論理国語」と「文学国

注 4 ス コ ツ トランドヤ ド……イギリ ス の 口 ンド ン警視庁の通称

[設問1]

りますが、その趣旨を二○○字以内で説明してください。 子どもたちに教えるべきこととして、傍線部「『知性はジャンプする』ということ」とあ

[設問2]

六○○字以内で論述してください。 筆者が主張する「論理的思考」に対するあなたの考えを、具体例を交え、四○○字以上、